



GACETA DE BAYONA,

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

PRECIO DE LA SUSCRIPCION. — En ESPAÑA, 40 R^l. 5^{rs}. por trimestre; 80 por 6 meses; 160 por año.
En FRANCIA, 8 francos por trimestre; 16 por 6 meses; 32 por año.

Se suscribe en MADRID en la librería de D.^a ANTONIA DE SOJO, calle de Carretas; — en PARIS, en la librería de M.^e SEGUIN, rue Cléry N.º 9, y en el bureau de LA REVUE TRIMESTRIELLE, rue Pellétier N.º 1; — en BAYONA, en casa de D. RAMON BARANDIARAN, rue Mayou N.º 46 au premier.

NOTICIAS DE ORIENTE.

Las últimas noticias de Odesa son que Varna, aunque muy apurada, no se había rendido todavía el 3 de octubre. Se cree su rendición hasta en Constantinopla. Sin embargo, el gran visir se acerca en su socorro. Esto se sabe por cartas del ejército sitiador; pero al mismo tiempo se ha extendido en Odesa la voz de que las tropas rusas lo han atacado y ahuyentado con mucha pérdida, habiendo quedado entre los prisioneros el caimacan. Dentro de dos ó tres días se sabrá la verdad.

— *Extracto del Observador austriaco del 13.* La escuadra egipcia que ha recibido á Ibrahim y á su ejército, se compone de 40 velas. El conde Juan Capo de Istria, presidente del nuevo estado griego, partió el 7 de setiembre de Navarino, adonde había llegado el 5; á bordo del navío ruso la Elena, para trasladarse á Poros con los plenipotenciarios aliados. Los almirantes se quedaron en Navarino para asistir á la partida de Ibrahim.

(Mensajero.)

CONSTANTINOPLA. — El gobierno ruso había propuesto fletar diferentes buques extranjeros que se hallan en el mar Negro y en el de Azof; é informado de ello el intermuncio de Austria en Constantinopla, mandó al cónsul general austriaco, residente en Odesa, que impida á los barcos de su nacion comprometerse con el gobierno ruso para el transporte de lo que pudiera servir á los ejércitos de este gobierno.

— El temblor de tierra que se ha experimentado en Schirvan, provincia de Persia, produjo los resultados mas lastimosos. En la ciudad de Schamakha la vieja, destruyó 247 casas y 30 tiendas, echando á perder otras 179 de las primeras y 20 de las segundas. En diversos lugares de la misma provincia quedaron arruinadas 303 casas y un campanario, y un convento en la de Sahiany. La aldea de Mouganelou, situada en un desfiladero á corta distancia (1 1/2 versta) de un monte elevado, quedó sepultada bajo montones de tierra desmoronada, cuya estension tenia 200 sajenas. Los habitantes, espantados por un grande estremecimiento de la montaña y el ruido bronco del bosque vecino, lograron salvarse huyendo, á escepcion de tres mugeres y un hombre; pero todos sus haberes quedaron enterrados. En la parte de la montaña que dejó descubierta el derrumbamiento de la tierra, han aparecido tres abundantes manantiales, á corta distancia uno de otro. Aseguran los habitantes que despues del temblor de tierra, las aguas de todos los arroyos han tenido un aumento mas ó ménos considerable; lo que igualmente se advierte en Schamakha. La mitad de la aldea de Tehagane se ha hundido. En muchas partes se han abierto grietas y nuevas fuentes. En la aldea de Sahiany hay una grieta de 1 1/2 archino de ancho, y cerca de 2 verstas de largo, sobre la cual, durante la noche, se ven llamaradas parecidas á la luz de los relámpagos.

— Se asegura que la Puerta ha respondido á la nueva invitación de los plenipotenciarios de Corfú, por medio de los embajadores de Austria y de los Países Bajos, residentes en Constantinopla. El reis effendi ha dicho á los drogmanes de estas dos embajadas, que el sultan está dispuesto á tratar sobre las basas ya establecidas con los plenipotenciarios de Francia é Inglaterra, á pesar de la asistencia visible del cielo que estaba experimentando en su lucha con los moscovitas: que el divan deseaba que los dos plenipotenciarios se trasladasen á Constantinopla para continuar la negociacion interrumpida; pues no era decoroso para el gran señor enviar su embajador á Corfú para tratar con un ruso y con diputados insurgentes de la Grecia.

Esta conducta del divan en las actuales circunstancias ofrece materia á muchas conjeturas; y algunos presumen que cada día se va haciendo mas poderosa en él la influencia británica. Así no parece improbable que la Puerta acceda en fin á las basas del tratado del 6 de julio. Seria un acto de prudencia en el divan aprovechar el momento en que los sucesos del Danubio obligan á la Rusia á moderar sus pretensiones, para conseguir por el influjo de la Inglaterra conservar la soberanía de la Grecia: pues la convencion del 6 de julio, en el sentido que la entendia Canning, dejaba este país tributario de la Puerta, aunque gobernándose por sus propias leyes, y existiendo bajo la garantía de las potencias europeas. De este modo seria la Grecia mas útil al gran señor, que como estaba ántes bajo la tiranía de bajos bárbaros y codiciosos que la esquilaban para sí y no para el sultan.

ANDRINÓPOLI, 18 de agosto. — Llegan á 100,000 hombres las tropas que tienen los turcos en Schumla; 70,000 en el campamento que bloquean los rusos por la parte de la llanura, y 30,000

en las montañas vecinas, que estan cargadas de artillería. En ambas posiciones se distribuyen diariamente 107,000 raciones de 12 dragmas de arroz, 80 de carne, y un pan cada una. No hay forrage para los caballos, y es menester traerlo de diferentes puntos de la Romelia.

Un general ruso, que fue hecho prisionero al pasar de Kavarna al cuartel general, ha sido llevado al campamento de Schumla, recibido por Hussein bajá con todas las atenciones debidas á su grado, y alojado en una tienda con todos sus criados, donde se le dan con abundancia los víveres que necesita.

No se conoce que hay guerra sino por los grandes convoyes de viveres; tal es el orden y disciplina de las tropas y la tranquilidad de que goza el país, al mismo tiempo que está amenazado de una invasion formidable, y todos los habitantes han tomado las armas.

SALÓNICA, 7 de setiembre. — Entre las provincias que han manifestado mas espíritu nacional contra la invasion rusa, merece un lugar distinguido la Macedonia; ha dado para el campo de Schumla 20,000 guerreros valientes, que han corrido á la voz del sultan contra un enemigo que nos ataca en nombre de la civilizacion, precisamente en el momento que habiamos destruido las barreras que nos separaban de ella. Salónica ha dado dos regimientos de tropas regladas, y muchos beyes que habitan en esta capital han levantado á su costa cuerpos pequeños organizados segun el nuevo reglamento, y los han enviado al ejército. Acaban de reclutarse 500 hombres para el cuerpo distinguido que se reúne en Ramisch Tchiffik.

BOLETINES DEL EJÉRCITO RUSO. — *Operaciones del cuerpo que sitia á Varna, desde el 22 hasta el 26 de setiembre.* Los trabajos del sitio se acercan á su término. Hay dos brechas casi enteramente abiertas, y se entrará en los fosos por medio de los gabiones. Por la parte meridional de la fortaleza en frente del cuerpo que ocupa las alturas de la península de Galata, se descubre una columna enemiga, que abanza desde las orillas del Kamesik. En la noche del 25 al 26 se tomó por asalto, sin disparar un fusil, el reducto enemigo que está en frente de la fortaleza. El coronel príncipe Prokorovski, al frente del regimiento Nizouskes, lo atacó á la bayoneta y desalojó al enemigo con pérdida de mas de 100 muertos. En este combate tomamos un cañon, tres banderas y la parte del campamento enemigo situada detras del camino. Nuestra pérdida fué de 2 oficiales y 40 soldados entre muertos y heridos.

— Desde el 26 de setiembre hasta el 1 de octubre. Sabiamos ya que un cuerpo enemigo considerable abanzaba para hacer levantar el sitio de Varna. Apenas los puestos avanzados avisaron que estaba cerca, se envió un fuerte destacamento para reconocerlo; pero por desgracia las dificultades del terreno impidieron adquirir datos positivos acerca de su direccion y fuerza. El regimiento de cazadores á pie de la guardia, al cual se fió este reconocimiento, sufrió una pérdida considerable. Murieron el general Hurlung, gefe del regimiento, el coronel Sarger, edecan del emperador, el coronel Busse y otros diez oficiales.

En la mañana del día siguiente se presentó el enemigo delante de la posicion que ocupabamos al sur del estrecho de Varna; pero las tropas que guardaban este punto, habian sido ya reforzadas, y puestas bajo las órdenes del general Bistrom.

El 27 se destacó al general Suchozonet por la ribera izquierda del estrecho de Varna, con la primer brigada de la caballería ligera de la guardia, la segunda de la division 19 de infantería, y dos baterías, para amenazar el ala derecha de Omer Urione. Este movimiento, ejecutado con mucha exactitud y uniformidad, nos hizo dueños del campamento turco de Hadgi-Hassan Laar. El enemigo perdió en esta maniobra 500 hombres y una bandera: entretanto, llegó de nuestro campo de Schumla el príncipe Eugenio de Wurtemberg con la primera brigada de la division 19, y despues de haberse reunido con el 20 de cazadores reforzó el cuerpo del general Suchozonet. El mismo día rechazó el general Bistrom un fuerte ataque del enemigo, que se habia atrincherado apenas llegó, y salió entonces para acometer nuestros reductos. El combate duró cuatro horas con mucho encarnizamiento; pero el fuego de nuestras baterías y un ataque á la bayoneta, dado por los primeros batallones de los granaderos y cazadores á pie de la guardia, decidieron la victoria en nuestro favor. Los turcos se retiraron, dejando dos banderas y 1,000 muertos. Su fuerza era de 15,000 hombres, y otros tantos habian quedado en sus atrincheramientos. Hemos perdido al general Freitay, gefe del regimiento de los granaderos de la guardia, y al coronel Zoicow del mismo regimiento, que murieron atacando al frente de su batallon.

Al otro día por la mañana, el enemigo fortificó sus atrincheramientos. Para turbarle en esta operación, el general Bistrom hizo demostración de atacarlo; pero el príncipe Eugenio de Wurtemberg era quien dirigía el verdadero ataque hacia la izquierda del enemigo. A pesar de la dificultad del terreno el regimiento 20 de cazadores logró tomar el primer reducto y un cañón. Entonces nuestras tropas se sintieron animadas de un valor tan grande que atacaron el campamento enemigo contra la orden del príncipe Eugenio de Wurtemberg. El general Jarnow, comandante de la primer brigada de la división 19, que fue la que dio este ataque, pereció víctima de su intrepidez, mientras que sus tropas llegaron al mismo parapeto de los atrincheramientos turcos; pero hallándose espuestas á la mosquetería enemiga, atacadas en el frente por fuerzas superiores, amenazadas en los flancos por la caballería otomana, y muy lejanas de las columnas rusas que debían sostenerlas, se vieron obligadas á retirarse. Lo hicieron en el mejor orden, bajo la protección de nuestras baterías y al favor de una carga de los ulanos de la guardia, aunque con pérdida considerable. Entonces cesó el combate. El príncipe Eugenio de Wurtemberg volvió á la posición de Hadgi-Hassan Laar, y á pesar de nuestras pérdidas el enemigo ni impidió la retirada, ni ha vuelto á salir de sus atrincheramientos.

Los trabajos del sitio de Varna estan tan adelantados, que las minas llegan por dos partes hasta la muralla principal de la plaza.

— *Operaciones del cuerpo que sitia á Silistria hasta el 11 de setiembre.* Este día un cuerpo enemigo de 5,000 hombres atacó nuestros puestos avanzados: los hicimos huir por el camino de Turtukoi, donde se reunieron á la guarnición de la plaza. Después quisieron atacar nuestros reductos, mas fueron rechazados. Su pérdida ha sido de 200 muertos, y la nuestra de 60 muertos y 98 heridos, entre ellos 8 oficiales.

— *Operaciones delante de Schumla desde el 21 hasta el 27 de setiembre.* El 21 se acercó á nuestros reductos un destacamento de infantería enemiga; pero se le ahuyentó. — El sexto cuerpo, que manda el general Roth, se reunirá muy pronto á las tropas que estan delante de Schumla, y queda sitiando á Silistria el segundo cuerpo bajo las órdenes del príncipe Scherbatof. Antes que el general Roth saliese de su posición de Silistria, habia sido atacado el 15 de setiembre por un cuerpo enemigo de 4,000 hombres, que fue rechazado con grave pérdida. Dejó 500 muertos en el campo de batalla, entre ellos el comandante de la caballería, segun dicen los prisioneros. — En esta acción se distinguió un escuadrón de ulanos de Charkow.

PARIS, 22 de octubre. — Hoy han llegado pliegos del general Maison con fecha del 3 y 5 de octubre. Las endebles guarniciones que quedan en las plazas de Mesenia, no podrán defenderlas, y su rendición parece próxima. El general Maison está delante de Navarino con la brigada del general Higonet. El general Sebastiani observa á Coron, y Schneider dió á la vela el 2 de octubre para Patras. Ningun ataque se ha dirigido contra las plazas, y ántes de recurrir á la fuerza de las armas se propondrán negociaciones.

El número de los enfermos se ha aumentado en las tropas que observan á Navarino; pero la mayor parte se restablece con brevedad. La enfermedad mas comun es la terciana. Se da á la tropa doble ración de vino como un remedio preservativo; y la llegada de un primer convoy de bueyes de Italia ha permitido suspender las distribuciones de carnes saladas.

— *Extracto del Precursor de Leon.* Los embajadores de las tres potencias aliadas que estaban en Navarino, han salido con el conde Capo de Istria para ir á Poros. — Las tropas francesas pasaron revista á presencia de dicho conde, de Ibrahim y de los gefes de los cuerpos regulares griegos.

— *Extracto del diario de un oficial ingles.* « Determinado á visitar el ejército ruso, despues de haber atravesado los malos caminos de Hungría y los ásperos desfiladeros que conducen de Transilvania á Valaquia, llegué, entre el fuego, el agua y la peste, á las orillas del Danubio. — Obtuve el permiso de servir en el cuerpo ruso que observa la plaza de Giurgevo, y participo de la ración de pan negro, de las miserias del bivac y del sol ardentísimo de la Valaquia.

El Danubio corre cerca de aquí del O. al E., lamiendo el pie de una cadena de montañas de la Bulgaria; es ancho, profundo, rápido, y lleno de islas. En la ribera derecha está la plaza de Rustchuk con una guarnición considerable, y un poco mas abajo en la ribera opuesta, la pequeña fortaleza de Giurgevo, construida á la europea, como haciendo cabeza de puente. Tiene tres bastiones y una ciudadela con 150 cañones, capaz de 3 ó 4,000 hombres. Los campamentos rusos estan al norte, paralelos á las montañas, y á 5 millas de distancia, escepto en Giurgevo, donde hay tres en los *minarets* de la plaza. Las tropas estan siempre sobre las armas. Solo el general y los oficiales de estado mayor usan tiendas de campaña. La infantería forma de ramas y hojas algunos asilos contra el calor, que á la sombra es de 100 á 105 grados de Fahrenheit. La caballería está siempre ensillada. El agua es de pozo y el pan muy malo.

Pero el soldado ruso sufre con admirable robustez las fatigas de la guerra; come lo que halla, las mudanzas atmosféricas no tienen la menor influencia en su temperamento; es una máquina sometida al impulso que una vez se le da, marcha al peligro sin medirlo, y lo arrostra sin conocerlo. No hace mucho que un regimiento estaba bajo el fuego y la metralla enemiga con la mas tranquila indiferencia. Sucedió esto en el sitio de Braila. Una columna considerable se dirigió por equivocación á una parte de la muralla donde no habia ni aun vestigio de brecha: los soldados, aunque el fuego los abrasaba, no se retiraron de aquella posición hasta la orden positiva del gran duque Miguel.

Los cosacos escitan mas mi curiosidad; son tan valientes é intrépidos como las tropas regladas, pero mucho mas sagaces y astutos. En un día de acción tienen su caballo por la brida, observándolo todo, y viendo de qué parte vienen las balas y bombas, como para evitarlas. Su trage es estravagante y variado. No son tan inciviles como se cree; y el que señaló el general ruso para que me acompañase, se presentó á recibir mis órdenes con sumo respeto y urbanidad. Esto procederá quizá de que muchos de ellos han adquirido bienes considerables con el botin de las últimas guerras; pero aunque esten ricos, dejan sus casas y vuelven á servir con la esperanza de robar de nuevo. Algunos generales han dado orden de que no roben, pero en vano, porque entonces matan á todos los prisioneros; de modo que ha sido forzoso, por no privarse de su servicio que es necesario en los ejércitos rusos, sancionar sus habitudes; y ademas el emperador ha mandado que se dé un ducado á cada cosaco ó soldado que traiga un prisionero vivo, y dos al que lo traiga con su caballo. Cada regimiento cosaco tiene 500 hombres, divididos en compañías de 100, y un coronel y estado mayor. No observan regularidad ni en sus ataques, ni en sus campamentos. Sus tiendas son tres piquetes de ramos de árboles, y en frente de ellos atan sus caballos. Sus armas son pistolas, sable, y una lanza de 12 pies. Tienen un instinto singular para el servicio de los puestos avanzados. Se coloca en cada uno 250 cosacos; y ningun turco sale de la fortaleza sin que lo vean. A la menor señal salen del bivac 2 ó 3, luego 7 ú 8, y poco despues se presenta todo el cuerpo en el mejor orden. Para el combate se colocan ya en una fila, ya en dos, segun su número. Abanzan en semicírculo, teniendo el centro á las espaldas. Se dispersan y buscan los flancos del enemigo, y solo un corto número sostenido por la reserva ataca de frente; y si es menester, se vuelven á reunir con admirable facilidad en diversos puntos de la línea enemiga. Mas no hacen gran caso de la regularidad de los movimientos, y algunas veces es difícil reunirlos despues de un ataque. Hacen poco uso de la lanza, y marchan con ella tendida al enemigo. Los turcos los temen mucho; y cuando estan heridos gravemente, les suplican que los acaben de matar.

El cosaco que hace un prisionero, le quita las armas, el turbante, que suele ser de casimir de mucho precio, y el dinero; y si no está gravemente herido, lo monta á su grupa, le coge las manos, y se dirige á galope á la retaguardia. He visto en esta situación á un coronel turco, ya casi moribundo, traído por un cosaco anciano, al principio de una acción, para presentarlo al general.

En los puestos avanzados hay siempre escaramuzas; pero los cosacos y turcos se hablan muchas veces, y estan en buena inteligencia cuando no pelean. Se hacen la guerra con menos barbarie que ántes.

Tenemos en Europa una idea muy inexacta de los turcos. Hay en su carácter inclinaciones nobles, franqueza y virtud, que no se hallan en los cristianos que les son tributarios. Su palabra es sagrada. Pero las guarniciones de estas dos plazas no corresponden á la idea que generalmente se tiene del valor otomano. O han degenerado los turcos, ó el sultan ha enviado la flor de su ejército al campamento de Schumla. » (*Mensajero.*)

— Las cartas de Odesa dicen que Varna se sostenia aun el 5, á pesar de estar muy adelantadas las obras de los sitiadores.

— Una circular del presidente de la Grecia á los magistrados superiores de los departamentos, dada en 26 de agosto, les encarga que den noticias estadísticas de cada provincia, pedidas por los plenipotenciarios de las tres cortes aliadas.

— El marques de Larochejaquelein, el conde de la Ferronnais y el marques de Crussol, tenientes del ejército frances, que sirven en el ruso en clase de voluntarios, han sido nombrados caballeros del orden de Santa Ana, de cuarta clase, en recompensa de su distinguida conducta en los combates contra los turcos.

NOTICIAS DE PORTUGAL.

Extractos de la Gaceta de Lisboa. — Del 13 de octubre. Dice, refiriéndose á cartas de la isla de la Madera, del 26 de setiembre, que M. Canning, comandante de la corbeta inglesa *Medina*, é hijo del ministro del mismo nombre, se habia abogado en un lago, en el parage de Gamacha, el 24 del mismo mes; si casualmente ó de intento, no se sabe, aunque la opinion comun era que habia sido homicida de sí mismo. A bordo de dicha corbeta estaban Valdez, Carvalhal, el dean de la catedral, y otros muchos que emigraban. El gobierno ingles ha retirado de la Madera al cónsul de su nación. Los pocos rebeldes que se han quedado en la isla estan bajo la espada de los tribunales.

El 10 ú 11 de setiembre arribó á ella la fragata inglesa que conduce al Brasil al lord Strangford. Este dió esperanzas de que la comision que llevaba se cumpliría de un modo agradable á las dos naciones, portuguesa y brasileña. Hizo ademas respetuosos elogios del rey N. S.

— Del 16. Contiene un largo decreto y reglamento para la formación de cuerpos de voluntarios realistas de todas armas en Portugal, indicando sus obligaciones y privilegios.

— Del 17. Refiriéndose á periódicos de Lóndres, dice: « La señora princesa del gran Para llegó á Falmouth el 24 del mismo mes (*setiembre*) á las 9 de la noche: fue recibida con los honores que en la Gran Bretaña hay costumbre de hacer á los príncipes reales (1): lord Clinton y el caballero Freemanle la recibieron de parte de S. M. británica. Los refugiados de Plymouth esperaban á S. A. R.; mas se dirigió á Lóndres por otro camino. »

(1) Los periódicos franceses, refiriéndose á los de Inglaterra, dicen que fue recibida con salva real, y que se le hicieron los honores de reina.

MADRID, 23 de octubre. — SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el real sitio de S. Lorenzo.

— Desde antes de ayer siguen pasando por estas inmediaciones con dirección á Bayona las columnas que componen la division francesa del mando del teniente general vizconde Gudín. Ha sido numeroso el concurso de gentes que salen á verlas en su tránsito, manifestando en sus semblantes y espresiones la benevolencia y buena armonia que ha reinado y es de esperar que reine entre dos naciones que tienen la dicha de ser gobernadas por tan amables soberanos.

CURSO DE CAMBIOS.

Table with exchange rates for various cities including London, Paris, Amsterdam, Hamburg, Genoa, Santander, Bilbao, Vitoria, Cadiz, Sevilla, Malaga, Granada, Cordoba, Alicante, Murcia, Valencia, Badajoz, Barcelona, Zaragoza, Valladolid, Burgos, Coruña, Santiago, Gibraltar, Mallorca, Islas Canarias, and Habana.

VALOR DEL PAPEL MONEDA.

Table showing the value of paper money, including discounts on letters, consolidated and non-consolidated values, interest rates, and debt without interest.

S. SEBASTIAN, 24 de octubre. — Precios del mercado de Tolosa del 18. Trigo del país, de 38 á 39 1/2 r.ª fanega; id. de Alava, 36 á 37; maíz del país, 24 á 25; habas id., 32 á 34; abichuela blanca, 44 á 48; castaña buena, 8: se ha vendido una partida.

VALENCIA, 18 de octubre. — No hay la menor novedad en la salud pública de esta provincia.

— La junta de sanidad de ella con fecha de ayer ha prohibido por este año, la celebración de las ferias de Concentaina, de Castellon y de Onteniente, para evitar los perjuicios que podrian seguirse á la salud pública de verificarse, mediante á que el contagio continúa en aumento en la plaza de Gibraltar.

— La falta de lluvias ha escaseado las aguas de riego de esta provincia en tales términos, que en muchos partidos no ha podido sembrarse el maíz, y se hallan paradas una porción de maquinas de elaboracion de paños en Alcoy, y varios molinos de arroz de esta huerta; de cuya semilla ha habido alguna cosecha.

— No hace muchos dias murió en esta ciudad un ciego, llamado Constantino, de edad de 113 años, de resultas de un cáncer que le salió en el labio inferior; fue casado varias veces, y la última muy próximo á los 100 años de su vida. Es de notar que hubiese llegado á tan larga edad á pesar de la mendicidad, embriaguez y disolucion en que vivió, sin que le hubiesen dejado sus pasiones hasta el último resto de su vida. Este Constantino era el que se vestia de rey David, y salia todos los años en la procesion del Corpus de esta ciudad, tocando el harpa, inmediato á la custodia donde se conduce al sacramento.

— En la fábrica de cigarros establecida en esta ciudad por disposicion del Exmo. Sr. ministro de hacienda, se hallan ya ocupadas mas de 700 mugeres en la elaboracion de cigarros, que ejecutan con tanta perfeccion como en las mejores fábricas de la Habana; y si el local que ocupan lo permitiese, se emplearian mas de 4 ó 5,000; con lo que, ademas de la utilidad que reportaria la real hacienda surtiendo suficientemente al público, se socorreria indirectamente la indigencia de los artesanos y labradores de esta ciudad y su huerta, originada de la paralización de los tejidos de seda, de la escasez de cosechas y del aumento extraordinario de su poblacion.

SANTANDER, 17 de octubre. — Ayer al amanecer entró en este puerto en un bote toda la tripulacion de un cachemarin español, que navegando de Bayona de Francia á Gijon, se sumergió por la noche, estando N. S. con el cabo de Quejo, á dos leguas al mar y cuatro de este puerto, con tiempo sereno, de resultas de una agua que se descubrió, y que la bomba no pudo agotar; estaba cargado de brea, alquitran y jarderia.

MURCIA, 17 de octubre. — INDUSTRIA. Poco mas de un año hace que no se conocia en esta capital y provincia, otro vidrio cristallino y ordinario, que el que venia de las proximidades de Valencia, y el que se traia de Maria: Ambos puntos estaban muy distantes de esta ciudad, donde hay un gran consumo; y por consiguiente, el precio debia ser proporcionado á los riesgos y volumen de las conducciones. Un amante de la prosperidad pública y del fomento de las artes, indicó á otros sujetos activos (y dispuestos á emprender especulaciones) los medios de realizar una fábrica de vidrios, mediante los esquisitos materiales que para ello tenian á muy cortas distancias. En efecto, la manufactura y horno se estableció con rapidez en una de las calles estramuros de la ciudad, y apenas principiò su elaboracion, se conocieron sus bellos resultados, no solo proporcionando á la gente pobre la adquisicion de útiles de vidrio elegantes y baratos, sino tambien con las gruesas elaboraciones de botellas negras para encerrar vinos, licores, &c., saliendo estas de calidades tan esquisitas que en nada ceden á las de Marsella y otras fábricas extranjeras. Los botica-

rios, los licoristas, los cosecheros de vinos y aceites, los químicos y toda la provincia, toca las ventajas de este establecimiento, que llega ya hasta elaborar vidrios planos de todas las marcas que se quieran, campanas de floreros, de relojes; etc.

Con los mismos objetos y deseos se ha establecido en la ciudad de Lorca una fábrica de loza blanca, pintada, y de losetas. Las esquisitas arcillas y cuarzos, que hay en aquellas cercanias, prometen á esta fábrica una mejora muy rápida, y que llegará á competir con las de Alcora, de donde se proveia y provee todavia esta provincia; pues los productos de la de Lorca no pueden ser suficientes para cubrir el gasto de loza ordinaria que necesita el público. Mas adelante se demostrarán las calidades de piezas que en ella se construyen, y sus precios al pie de fábrica.

Los tragineros que conducian los cargamentos de vidrios y loza, ya por su cuenta, ya por la de los fabricantes, tal vez se verán obligados por el pronto á dirigirse á otros puntos; pero tambien se quedarán los productos en el círculo del mismo pueblo; y los oficiales, los espendedores, los conductores de efectos primordiales, y muchas familias reciben socorro y sustento, al paso que aumentan la riqueza efectiva de sus pueblos.

VALLADOLID, 19 de octubre. — Desde que por real orden de 1.º de setiembre último ha visto Castilla decidido el ánimo de S. M. acometer la interesante empresa de continuar las obras de riego y navegacion del canal de Campos, nada ocupa mas á sus naturales que el deseo de que cuanto antes se dé principio á su ejecucion. S. M. ha resuelto que se interese en la empra su real patrimonio por el competente número de acciones, escitando con su ejemplo á sus amados hermanos los S.ªs S.ªs infantes, prelados, grandes y títulos del reyno. Tambien estimó conveniente nombrar una junta compuesta del capitan general presidente de la real chancilleria de este distrito y de varios sujetos de pericia y arraigo, para que ocupándose con la mayor brevedad en formar y presentar el plan de condiciones, pudesen enterarse los licitadores que tomen sobre sí la ejecucion de las obras, de las seguridades, obligaciones y utilidad que les ofrecen. El capitan general, al comunicar á los pueblos la resolucion de S. M., ha escitado el celo de todos los que miran con interes la prosperidad de la nacion, para que tengan á bien ilustrar á la junta con sus conocimientos, planes, proyectos y propuestas que crean convenientes. Todos confian en que la junta dará luego concluido su encargo, y se cree que el plan de condiciones se publicará en los periódicos del reyno y aun del extranjero, para que hecho público pueda facilitarse mayor concurrencia de licitadores á una empresa que perpetuará la memoria del monarca que la promueve en bien de la agricultura y del comercio de Castilla.

GUADALAJARA, 18 de octubre. — (Correspondencia particular.) Aunque no habia hecho ánimo á dar á Vm. noticia del fenómeno que se observó en las inmediaciones de esta ciudad, á mediados del mes pasado, sin embargo al ver que en algunos periódicos franceses se ha referido con mas ó menos inexactitud, al paso que ningun periódico español ha tenido por conveniente dar de él alguna noticia al público, quiero insertarles el párrafo de una carta que me dirige un sujeto de bastante juicio é instrucion.

« Uceda, 22 de setiembre. — En el término de esta villa, que dista unas diez leguas al N. E. de la corte, y junto al arroyo llamado de Patones, se ha observado repetidas veces en los dias de mayor calor un fuego espontáneo que incendiaba los rastrojos y yerba seca que estaba á su alcance. Alarmados los habitantes con un fenómeno que podia acarrear funestas consecuencias, y que las hubiera producido sin duda funestimas si se hubiera anticipado á la cosecha, han acudido con agua y han conseguido apagar los fuegos. Las llamas solian elevarse como á dos varas de altura; pero habiéndose escavado alguna vez el parage donde se habian visto, no se halló la tierra caliente. Con el temor de que se repitiese este accidente, y para precaver sus perjuicios dando los avisos oportunos, se estableció un guarda con los preparativos necesarios para extinguir el fuego, caso que se reprodujese; y con efecto se reprodujo antes de ayer á las once y media de la mañana á corta distancia de uno de los sitios donde anteriormente se habia visto. Ayer volvió á aparecer la llama junto á la casa del guarda, y hoy tambien ha vuelto á aparecer en el mismo sitio entre siete y ocho de la mañana. El terreno es quebrado y pizarroso, y á su inmediacion hay montañas huecas y cavernosas. La suma sequedad y el calor que todavia experimentamos, fomentan al parecer la repeticion de estos fuegos que hasta ahora y sin otro exámen no puede juzgarse si son subterráneos ó meteoricos. Pasan de treinta las veces que se han observado, y es de temer continúen hasta que sobrevengan los frios y lluvias propias de la estacion. »

ALCANTARA, 18 de octubre. — La ansiedad de estos habitantes, y sus recelos de tener mala sementera y paridera de ganado lanar, se han desvanecido ya con la variacion del temple atmosférico, sobreviniendo una lluvia abundante con temperatura propia de otoño, cuando se disponian á hacer rogativas y procesiones de penitencia.

Este alcalde mayor recobrará en virtud de real orden dos multas, una que le habia impuesto el capitan general de la provincia, y otra el intendente de policia, por haberse negado, en cumplimiento de orden de la audiencia de Cáceres, á entregar y remitir á Badajoz los emigrados en Portugal que entraban por aquel punto á presentarse ante el tribunal superior.

CÁCERES, 18 de octubre. — Entre las muchas cosas que hacen falta en esta provincia, y que repetidas veces ha reclamado esta real audiencia, es una de las mas importantes la mejora de las cárceles y el establecimiento de presidios correccionales. Con respecto á las primeras son frecuentes las fugas, ya porque carecen de seguridad, y ya porque tampoco tienen la capacidad conveniente

para poner con separacion é incomunicados á los reos; cosas ámbas muy precisas para averiguar la verdad al tiempo de formar las sumarias. En el pueblo de D. Benito, que es el de mayor poblacion de la provincia, se han escapado varios reos de mucha gravedad, á pesar del celo de su alcalde mayor y de sus frecuentes visitas á la cárcel. Convendria que en Olivenza, Alcántara, Alburquerque y otros puntos de la frontera, donde siempre hay alguna fuerza militar y buenos edificios, se construyesen cárceles seguras y cómodas. En cuanto á presidios correccionales, baste decir que por mas de un año no ha podido esta audiencia enviar ningun reo de sala al de Badajoz, porque el general manifestó no poder recibirlos. Ahora ya se empieza á remitir alguno; pero entretanto ya ha experimentado la real hacienda el perjuicio en las condenas de un año ó cosa equivalente; porque empezando estas á correr desde el día de la publicacion de la sentencia, resulta que desde la cárcel al depósito y desde este al presidio se pasa algunas veces largo tiempo sin que el condenado haya prestado ni siquiera un día de trabajo.

GIBRALTAR, 13 de octubre. — Sigue creciendo el número de los que enferman y mueren diariamente en esta plaza, y es realmente doloroso el cuadro que presenta esta desgraciada poblacion, en la que no se oyen mas que lamentos y miserias. El día 10 quedaron 717 enfermos, de que murieron 23; el día 11 ascendieron á 725 los primeros y á 16 los segundos; el día 12 ya se aumentaron hasta 771 enfermos, y los muertos llegaron á 31. Hoy quedan 837 contagiados, y han muerto 25. Por las calles no se ven mas que carros conduciendo enfermos, muertos, y muebles para quemar. Los militares son los que enferman de mas peligro, y son muchos los que hay en su hospital sin esperanza de vida. Reina el levante, cuyo influjo es notable en los enfermos y aun en los sanos, pues apenas se encuentra persona que no se queje de alguna indisposicion. A esta calamidad se agrega la del hambre que amenaza por haberse concluido ya los fondos que dió de sí la suscripcion, y no nos queda mas arbitrio que la generosidad del rey de España, quien, segun nos dicen, ha echado una mirada compasiva sobre estos sus antiguos súbditos.

Ayer se empezó á fabricar un lazareto de madera fuera de la puerta de tierra, dividido en barracas; y este pensamiento es harto mas feliz que el de colocar, como se hacia, á los enfermos en las iglesias de la poblacion.

De resultados de haber enviado un comerciante ingles de esta plaza con direccion á España un pañuelo de seda dentro de una carta, ha prohibido el Ex.^{mo} S.^{or} D. José Miranda, comandante general del campo de Gibraltar, que se admitan en el cordón otras cartas ó pliegos, que los dirigidos á S. E. por el teniente gobernador, ó los que vayan de oficio al comandante ó ayudante de la línea.

CADIZ, 17 de octubre. — Se ha recibido aquí la orden de la junta suprema de sanidad del reyno, por la cual se manda reducir al término de ocho días la cuarentena de 15, que estaba impuesta para las procedencias del reino de Portugal.

FRANCIA.

PARIS, 24 de octubre. — El 12 de octubre entró á surgir en la gran rada de Tolon el navío *el Tridente*, mandado por M. Arnoux. Se cree que el contralmirante Rosamel se embarcará á bordo de este navío, y que no será el único que dará la vela. Se apresuraron las reparaciones de la fragata *la Galatée*; y es tal la actividad con que se promueven los trabajos del puerto, que los obreros del artillero y los presidiarios estuvieron trabajando el domingo último.

— La sociedad de geografía habia ofrecido un premio al primer viagero que penetrase en la misteriosa ciudad de Tumbuctu. Muchos han emprendido este viage sin felicidad, y á algunos les ha costado la vida. Un jóven frances, llamado M. Caillet, lo ha llevado al cabo. Este viagero ha llegado á Tolon, habiendo escrito á la sociedad, por medio de M. Delaporte, cónsul de Francia en Tanger. La comision central de dicha sociedad, sabiendo que M. Caillet estaba reducido al último estado de miseria, resolvió en la sesion del 17 de octubre, enviarle la suma suficiente para satisfacer sus mas urgentes necesidades, y ponerse en estado de venir á esta capital, apenas salga de la cuarentena.

— Acaba de llegar á Paris el cuadro de la batalla de Navarino, ejecutado en el sitio mismo del combate por cuenta del gobierno, por M. Garneray, á quien se espera de un momento á otro, precisado á caminar con lentitud por hallarse convaleciente.

— El buque *el Navegante*, que salió de Burdeos á principios de mayo de 1827 con direccion á Manila, llevaba cuatro misioneros del seminario de las misiones extranjeras, que iban á la China, á Tonkin y á Cochinchina, y otro misionero italiano, que la propaganda enviaba á aquel imperio. Los misioneros franceses eran MM. Chartan, de la diócesis de Digne; Pouderonx, de la de Puy; Noblet, de la de Bayeux, y Bringol de la de Nancy. No se habian recibido noticias de ellos, y habia motivos para temer que hubiesen naufragado, porque el navío habia sufrido una horrible tempestad á poca distancia de Manila entre unos escollos. Mas la providencia ha preservado á aquellos fieles ministros del evangelio. Los dueños del navío han recibido cartas, en las cuales se dice que aunque el buque tocó muchas veces en las rocas y tuvo mucha dificultad para salir de entre ellas, y aunque las averías que habia padecido impedian conducirlo, los vientos y las olas le arrojaron á las costas de Cochinchina, y ancló en el puerto de Touranna, sin haber perdido mas que un marinero. El capitán abandonó el buque, porque estaba incapaz de volver al mar, y en aquel punto no habia los artículos necesarios para re-

pararlo. El rey de Cochinchina concedió á la tripulacion y á los pasajeros permanecer en sus estados por dos meses, pasados los cuales debian salir. Los misioneros buscaban medios para ir á sus destinos; pero aun no se han recibido en Francia cartas de ninguno de ellos. (Cotidiana.)

— *Carta de Monaghan del 13 de octubre.* Se ha fijado esta mañana en muchos sitios de la ciudad la alocucion de la asociacion católica á los católicos de Ulster; pero no tardó en arrancarla la policia, y se pusieron en su lugar las decisiones adoptadas en el viernes último por la asamblea de Brunswick. Esta última sociedad ha declarado que la asociacion católica era un cuerpo revolucionario; y estoy persuadido, á vista de lo que pasa, que el partido *orangista* no espera sino la ocasion de echarse sobre los católicos. He servido durante mucho tiempo; deseo la paz y la ventura de todos los súbditos de S. M.; he jurado sostener las prerogativas de la corona y la dignidad real, y estoy pronto á volver al servicio del rey, cuando guste de llamarme. Quizá en las circunstancias actuales no desmerece la atencion el testimonio de un hombre como yo, y repito de nuevo la persuasion en que estoy de que se necesitarán de parte del gobierno irlandés y de la asociacion los mayores esfuerzos, para preservar la vida de los desdichados católicos en esta parte del reino. Muchos gefes brunswikeños, en sus discursos en la junta del viernes, han excitado á los *orangistas* á preparar sus armas, asegurando á las de los condados vecinos que eran bastantes para esterminar en quince días á todos los católicos de Irlanda.

A la verdad es satisfactorio el considerar que, segun avisan de Dublin, no habrá ya porque quejarse de la indiferencia con que ha mirado el gobierno la facion de los *orangistas*; y en cuanto al hecho mencionado por uno de nuestros corresponsales de Dublin, relativo al envío de tropas considerables al norte de la Irlanda, podemos casi asegurar que el duque de Wellington ha manifestado la resolucion de conservar la tranquilidad pública en Irlanda, por medio de la represion igual é imparcial de los actos tumultuarios é ilegales de uno y otro partido; remitiéndose, con todo, á la discrecion y á la prudencia del lord teniente.

En una de las cartas precedentes se ha visto que el proyecto de establecer sociedades liberales en diferentes puntos de Irlanda, ha encontrado fuerte oposicion entre los clérigos romanos católicos; y sea la que se quiera la opinion acerca de la legitimidad de semejantes instituciones, esa oposicion debiera convencer á los enemigos mas encarnizados de la emancipacion católica, que en los muchos esfuerzos que ha hecho el clero católico para participar de los derechos civiles, ha manifestado mas horror al desorden y á la anarquía que ninguno de los abogados del protestantismo. Todas las noticias que recibimos nos convencen de que el gobierno va de buena fé, y de que administra la justicia con la imparcialidad mas rigurosa. (Mensajero.)

Del 26. — Extracto de una carta particular de Morea. — Cuando llegó la espedicion francesa, el ejército de Ibrahim se componia de 7 regimientos, cada uno de mas de 2,000 hombres, bien disciplinados y muy amantes de su gefe, y de 1,000 á 1,200 soldados de caballería mal montados, porque no tenian mas que caballos de Morea, habiendo muerto todos los árabes que trajo. La buena disciplina de nuestras tropas determinó á Ibrahim á evacuar á Navarino, donde han entrado los franceses sin encontrar resistencia ni guarnicion. Los turcos ocupan á Coron, Modon y Patras, pero en corto número, y no podrán resistir mucho tiempo.

Una fragata turca cargada de viveres, se ha presentado delante de las plazas de Morea para dejar en ellas provisiones; pero nuestros cruceros le impidieron la entrada y tuvo que volverse.

Los franceses han levantado delante de Coron algunas baterías á distancia de un tiro de pistola, sin que la guarnicion turca hubiese hecho el menor movimiento para oponerse á los trabajos. Se dió orden para hacer faginas, y el 5 de octubre se esperaba al navío *el Cetra* y á la fragata *la Efigenia*, para atacar la plaza por mar y por tierra, pero una nota de los tres embajadores suspendió la operacion. (Mensajero.)

Bayona, 30 de octubre. — La gaceta de *Ausburg*, citada por el *Mensajero*, da noticia de un combate entre los griegos de Creta y los turcos de la guarnicion de Canéa. Estos fueron vencidos. Los griegos esperan conquistar en breve toda la isla.

Los mismos papeles anuncian que habrá campaña de invierno. — Una division turca del ejército del gran visir se ha dirigido á Rutschuck, mientras este gefe marchaba por Paravati á Varna, que aun no se habia rendido el 6 de este mes.

Bolsa de Paris del 25 de octubre. Cinco por 100 consolidado 105 f. 30. Tres por 100, 74 f. 25. Banco de Francia 1835. Empréstito real de España 79 ⁵/₈ á ¹/₂. — Cambios: Amsterdam, 57; Londres, 25 25; Madrid, 15 55; Bilbao, 15 45.

Fondos públicos de Londres, 24 de octubre á las 3 de la tarde. Los consolidados, 86 ¹/₈ á ¹/₄.

Catálogo de las obras que se hallan en la librería de Razola, en Madrid, calle de la Concepcion Gerónima.

Nueva Semana Santa, con diez láminas finas, 3. ^a edicion.....	13r
Viages del Capitan Lemuel Gulliver, 3 tomos, con láminas.....	39
Adelaida ó el Triunfo del Amor, un tomo.....	7
Tresillo de Voltereta, Mediator y otros juegos, un tomo rústica....	5
Revesino, Malilla, y los Cuentos en continuacion del Tresillo, idem, 5	
El Sitio de la Rochela, por Mad. ^a Genlis, 2 tomos.....	20
Práctica de sustanciar Pleitos, por Salazar, un tomo 4. ^o	20
Direccion de Alcaldes, con todas las órdenes para ayuntamientos....	12
Lorimon, ó el Hombre segun es, 2 tomos.....	24
Denevil, ó el Hombre segun debe ser, 2 tomos.....	24
El Castillo Negro ó los Trabajos de la jóven Ofelia, un tomo....	12
Tratado elemental del Giro, por Brost, un tomo.....	24

(Se continuará.)

J. V. CASEBONNE, prop.^o